



# BRÈVES ÉCONOMIQUES DE TUNISIE ET DE LIBYE

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

DE TUNIS

N° 15 – Semaine du 10 au 14 avril 2023

## En bref

### Tunisie :

- Le FMI prévoit une croissance de 1,3% en 2023 pour la Tunisie
- Le déficit commercial se réduit de 20,2% au premier trimestre 2023
- Malgré l'opposition exprimée par le Président à un programme avec le FMI, une délégation se rend aux assemblées annuelles de printemps du FMI
- Le ministère des finances publie les résultats de l'exécution budgétaire sur les deux premiers mois de l'année
- Le secteur du phosphate au cœur des discussions du dernier Conseil des ministres
- Inetum Tunisie, BearingPoint et 3S remportent un marché de la Poste de 41 M TDN
- Mise en service du gazoduc de Bizerte
- Les recettes touristiques sont en hausse de 64,5% au premier trimestre 2023

### Libye :

- Lancement du nouveau programme local de consolidation de la paix et de résilience pour l'Est de la Libye du PNUD
- Réactivation d'un puits de gaz inactif depuis deux ans à Sabratha
- Les autorités libyennes signent d'un contrat avec un consortium égypto-qatari pour la construction d'une centrale électrique de 1044 MW à Zliten

### LE CHIFFRE À RETENIR

1,3%

La prévision de croissance tunisienne pour 2023 selon le FMI.

## Tunisie

- **Le FMI prévoit une croissance de 1,3% en 2023 pour la Tunisie**

Dans son rapport « [World Economic Outlook](#) » (WEO) paru en avril 2023, le Fonds monétaire international (FMI) présente ses projections macroéconomiques pour 2023. Ces dernières sont divergentes de celles de la Banque mondiale (BM) concernant la Tunisie : **le FMI ne table plus que sur une croissance de 1,3% en 2023** (2,3% selon la BM, après 2,5% en 2022), contre 1,6% lors du précédent WEO d'octobre 2022, et de 1,9% en 2024 (3% selon la BM) ; **une inflation de 10,9% en 2023** (10,5% selon la BM, après 8,3% en 2022) et 9,5% en 2024 (10,0% selon la BM) et **un déficit courant de 7,1% du PIB en 2023** (8% selon la BM, après 8,5% en 2023) et de 5,7% en 2024 (8,4% selon la BM). Les prévisions du FMI pour la Tunisie sont à mettre en perspective avec les estimations de croissance de l'économie mondiale, de 2,8% en 2023 (après 3,4% en 2022) et de 3,0% en 2023, des pays émergents et en développement, de 3,9% en 2023 (après 4,0% en 2022) et de 4,2% en 2024, et, enfin, de la région Moyen-Orient et Asie centrale (dont fait partie la Tunisie selon la méthodologie du FMI), de 2,9% en 2023 (après 5,3% en 2022) et de 3,5% en 2024.

- **Le déficit commercial se réduit de 20,2% au premier trimestre 2023**

L'INS indique dans [son rapport de mars 2023](#) que le déficit commercial sur le premier trimestre diminue de 20,2% en glissement annuel, pour atteindre 3 846,2 M TND. Cela s'explique par l'augmentation de 10,9% des exportations, s'élevant à 15 614,7 M TND, alors que les importations ont seulement augmenté de 5,5% pour s'établir à 19 460,9 M TND. Les exportations vers l'Union européenne ont augmenté de 16,3%, avec des hausses de 17,6% vers

la France, de 17,7% vers l'Italie, de 7,2% vers l'Allemagne et de 18,6% vers l'Espagne. Par ailleurs, les exportations vers l'Algérie ont augmenté de 48,6% et vers la Libye de 11,7%, tandis qu'elles ont diminué de 51,1% avec l'Egypte et de 10,7% avec le Maroc. Concernant les importations depuis l'Union européenne, elles ont augmenté de seulement 2,8%, du fait d'une diminution de 4,4% depuis la France et de 1,2% depuis l'Italie, mais d'une augmentation de 24,7% depuis l'Allemagne et de 6,5% depuis les Pays-Bas.

- **Malgré l'opposition exprimée par le Président à un programme avec le FMI, une délégation se rend aux assemblées annuelles de printemps du FMI**

Le président a déclaré qu'il s'opposait « aux instructions émanant de l'étranger et appauvrissant les Tunisiens » et que « le monde et les entités financières telles que le Fonds monétaire international (FMI) doivent comprendre que l'être humain n'est pas un simple chiffre ». Cette déclaration intervient quelques jours avant la venue du Ministre de l'Economie et de la Planification, Samir Saïed, et du Gouverneur de la Banque Centrale de Tunisie, Marouane El Abassi, aux Assemblées de printemps du FMI et de la BM, tenues du 10 au 16 avril. Samir Saïed s'y est notamment entretenu avec la Présidente de la Banque européenne de Reconstruction et de Développement (BERD), Odile Renaud Basso. Cette dernière a affirmé que la signature de l'accord entre la Tunisie et le FMI est une condition préalable à la poursuite des activités de la BERD dans le pays. La signature d'un accord avec le FMI est également une priorité pour les représentants européens, américains et français. La porte-parole du Ministère français des Affaires étrangères, Anne-Claire Legendre, a indiqué le 13 avril que "les autorités tunisiennes savent qu'elles peuvent compter sur le soutien français et européen pour accompagner le processus de réformes nécessaires pour la finalisation de cet accord".

**Les déclarations du président ont par ailleurs été suivies d'une chute à un niveau historiquement bas des obligations souveraines tunisiennes en devises.** Bloomberg indique dans [un article](#) que le prix des obligations souveraines tunisiennes en dollar à échéance 2025 a chuté de 4,1% pour ne plus coter qu'à 51,38%.

- **Le ministère des finances publie les résultats de l'exécution budgétaire sur les deux premiers mois de l'année**

Selon [les résultats de l'exécution budgétaire](#), les ressources propres de l'Etat sur les 2 premiers mois de l'année ont atteint 6,6 Md TND, en hausse de 19,7% en glissement annuel. Les recettes fiscales progressent de 12,7%, conformément à la trajectoire retenue en loi de Finance pour atteindre 6 Md TND, dont 3,7 Md TND d'impôts indirects (+14,3%), et 2,3 Md TND d'importations directes (+10,1%). Les ressources non fiscales ont plus que doublé 684 M TND grâce notamment à la perception inhabituellement importante de redevances perçues d'Algérie sur le gazoduc (359 M TND), traditionnellement réglées en fin d'année, ainsi qu'à une forte hausse de revenus de participation (152 M TND).

**Les dépenses budgétaires progressent à un rythme moindre de 8,3% à près de 6 Md TND.** Parmi les principaux postes de dépenses, les salaires atteignent 3,6 Md TND (7,2%), les charges d'intérêt de la dette 855 M TND (-3%) dont 375 M TND au titre de la dette domestique (-18,3%) et 480 au titre de la dette extérieure (+13,7%), et les dépenses d'intervention 1 Md TND (16,6%), dont 781 M TND au titre des charges de compensation. Concernant ces dernières, les subventions sur 2 mois aux carburants, de 677 M TND, ont presque doublé en un an, tandis que presque aucune subvention au titre des produits de bases n'a encore été versée (21 M TND contre 200 MTND sur les 2 premiers mois 2022).

**L'excédent dégagé sur les 2 premiers mois de 677 M TND, permet un relatif désendettement** (amortissements supérieurs aux émissions) aussi bien

intérieur (-346 M TND) qu'extérieur (-331 M TND) dans un contexte d'accès plus restreint à l'emprunt extérieur : seuls 265 M TND d'emprunts extérieurs ont été enregistrés depuis le début de l'année, contre 1,4 Md l'an dernier, dont 33 de l'AFD.

- **Le secteur du phosphate au cœur des discussions du dernier Conseil des ministres**

Lors du Conseil des ministres restreint du 11 avril présidé par la cheffe du gouvernement, Najla Bouden, le secteur du phosphate et ses perspectives de développement ont été étudiés. Cette réunion a été l'occasion d'examiner les indicateurs de production de phosphates et d'identifier les principales difficultés auxquelles fait face le secteur. **L'importance de restaurer le transport du phosphate par voie ferroviaire a également été abordée afin d'appuyer le secteur minier dense de la région. Les plans d'actions et les stratégies pour renforcer la productivité des deux entreprises publiques détenant le monopole de l'exploitation, de la transformation et de la commercialisation du phosphate, à savoir le Groupe Chimique Tunisien (GCT) et la Compagnie des Phosphates de Gafsa (CPG), ont également été discutés.** Le secteur du phosphate est, historiquement, l'un des plus importants de l'économie tunisienne. Le déclin qu'il a connu depuis 2011 en raison de nombreux troubles sociaux semble se résorber depuis 2021 où la production de phosphate a connu une croissance de 202 % entre le premier trimestre de l'année 2021 et le premier trimestre de l'année 2022 ; passant de 369 000 tonnes à 1,18 Mt.

- **Inetum Tunisie, BearingPoint et 3S remportent un marché de la Poste d'un montant de 41 M TND**

**L'entreprise de services et de solutions digitales Inetum Tunisie, la société de conseil européenne BearingPoint et l'entreprise tunisienne d'infrastructures numérique 3S (Standard Sharing**

**Software) ont remporté un appel d'offres lancé le 5 août dernier par le ministère des Technologies de la Communication d'une valeur de 41 M TDN.**

Financé par la Banque Africaine de Développement (BAD), ce marché concerne l'acquisition et la mise en place d'une solution informatique de gestion intégrée pour la Poste Tunisienne. Il est composé de quatre lots à savoir ERP, activité postale, gestion de la relation client et Business Intelligence. Ce projet s'inscrit dans le cadre de la stratégie «Tunisie Digitale 2020» du Ministère des Technologies de la Communication afin de moderniser les entreprises publiques.

- **Mise en service du gazoduc de Bizerte**

Le gouverneur de Bizerte, Samir Abdellaoui a annoncé, le 12 avril, la mise en service du gazoduc de Bizerte alimentant le gouvernorat depuis la station de Mornaguia (Gouvernorat de la Manouba) jusqu'à la station Mabtouh (Gouvernorat de Bizerte). Ce nouveau gazoduc qui s'étend sur 35 km, avec un diamètre de 24 pouces et une pression de 76 bars, vient renforcer le réseau de gaz naturel de Bizerte dont dépendent actuellement 14 localités. Deux autres tronçons devraient s'ajouter à ce projet de 130 M TDN géré par la société tunisienne de l'électricité et du gaz (STEG) qui, à terme, devrait couvrir 14 communes du gouvernorat de Bizerte, 3 communes du gouvernorat de la Manouba et une commune du gouvernorat de l'Ariana. Il s'agit des tronçons qui relieront (i) Mabtouh et Zarzouna – ce tronçon de 40 km sera finalisé autour de mai 2023 et (ii) Menzel, Bourguiba, Tinja, Bizerte sud, Bizerte nord, Mateur et les localités Battane et Tebourba du gouvernorat de la Manouba – ce tronçon de 155 km est en cours de réalisation (le taux d'avancement des travaux est de 60%).

- **Les recettes touristiques sont en hausse de 64,5% au premier trimestre 2023**

Du 1er janvier au 31 mars 2023, les recettes touristiques ont atteint 1004,2 M TND, en hausse de 64,5%, par rapport à la même période de l'année précédente 2022, selon la Banque Centrale

de Tunisie. Les recettes touristiques en devises représentent ainsi 53,15% des revenus de travail cumulés, qui ont évolué de 8,65%, passant de 1740 M TND, en mars 2022, à 1889,3 M TND, actuellement. Il est attendu à ce que les recettes touristiques atteignent le montant de 6,5 M TND ; dépassant ainsi de 15% celles de l'année 2019, qui étaient de 5 628,4 M TND.

## Libye

- **Lancement du nouveau programme local de consolidation de la paix et de résilience pour l'Est de la Libye du PNUD**

Le Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD) en Libye a annoncé le 5 avril le lancement d'un nouveau programme local de consolidation de la paix et de résilience pour l'Est de la Libye dans les villes de Benghazi, Derna et Ajdabya. En collaboration avec le Fonds de construction de Benghazi et de Derna, les municipalités, le ministère de l'administration locale et le ministère de la planification, le programme ambitionne de rétablir la confiance entre les citoyens et les institutions. Le plan d'action consiste à soutenir les institutions locales afin qu'elles puissent fournir des services essentiels et promouvoir la reprise économique locale et le retour de l'emploi, en particulier pour les femmes et les jeunes. Ce programme prévoit notamment le soutien au secteur privé identifié comme acteur clé dans la reconstruction du tissu économique de la région.

- **Réactivation d'un puits de gaz inactif depuis deux ans à Sabratha**

Selon une annonce de la National Oil Corporation (NOC) du samedi 8 avril, **Mellitah Oil and Gas Company a réussi à remettre en production un puits de gaz situé sur la plateforme offshore de**

**Sabratha (champ de Bahr Al-Salam) qui était inactif depuis plus de deux ans en raison de problèmes techniques.** La production totale du puits est d'environ 37 millions de pieds cubes de gaz par jour et la quantité de condensat est estimée à environ 1 000 barils par jour. D'après la NOC, la plate-forme offshore de Sabratha est l'une des plus importantes en termes de production en Libye.

- **Les autorités libyennes signent un contrat avec un consortium égypto-qatari pour la construction d'une centrale électrique de 1044 MW à Zliten**

Le Premier ministre libyen basé à Tripoli, **Abd Alhamid Aldabaiba et le président de la General Electricity Company of Libya (GECOL), Mohamed Al-Mashay, ont signé un contrat le lundi 10 avril pour la construction d'une nouvelle centrale électrique au gaz à Zliten.** La centrale, qui devrait être achevée dans un délai de 26 mois, sera fournie par la société allemande Siemens et mise en œuvre par le consortium qatari Urbacon Trading and Contracting et Elsewedy Electric Egypt. Avec 6 unités, la capacité de production totale de la centrale devrait s'élever à 1 044 MW.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : [www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international)